
ATA DA 19a ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2023/2024 DO CONSELHO MUNICIPAL DE
DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA

06 DE NOVEMBRO DE 2024.

Aos seis dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte quatro, às oito horas e trinta minutos, em segunda

chamada, realizou-se a Décima Quinta Assembleia Geral Ordinária – biênio 2023/2024 do Conselho Municipal

De Defesa Do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada no auditório do Parque Orquidário Municipal de Santos

– Praça Washington, s/n – José Menino, com a seguinte Ordem do Dia: 1. Aprovação das Atas das 17a e 18a

Assembleia Geral Ordinária do biênio 2023/2024; 2. Apresentação da etapa municipal da 5a Conferência do

Meio Ambiente, a ser realizada em 14/12/2024; 3. Avisos da Secretária; 4. Assuntos Gerais. Conselheiros

Presentes: Srs.(as) Claudio Marques Trovão e Marcus Neves Fernandes (SEMAM), Pacita Lopes Franco

(SESEG), Vergínia C. Santos da Silva (SEDUC), Fernando Carniceli (SEFIN), Sandra Cristina A. Datti

(SEMES), Valéria Cesar da Costa (SEECTUR), Cristiano Souza Vieira (SMS), Gisela A. Rodrigues Álvarez

(SEPREF-PREFA(_,), Veridiana Nobre L. Teixeira (SEDURB), Marcelo Lattanzi Ramirez (SECULT), Maria

Estela D. Casa Galvão (DICOM-SEGOV), Marco Antonio T. D. Sanches (SEPORT-PE), Ana Paula Campos
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Machado (COHAB), Marly Alvarez Cimino (PRODESAN), Cleide Barbieri de Souza (UNILUS), Rosângela

Cardoso Tavares (EPUSP-USP), Andréa Christina Ribeiro (ASSOC. COM. STOS-ACS), Katia Dolabella

Ferreira Luz (AEAS), Zenivaldo A. dos Santos (ABES), Luciana S. Gonzalez Blanco (OAB-BRASIL), Hailton

Santos (Instituto Mar Azul), José Carlos de Almeida (COMEB). Justificou Ausência: Priscila F. R. Longobardi

(SEOBE), Marcelo Brenna do Amaral (SMS), Marco Aurélio N. da Silva (SEGOV), Eduardo Shirnabukuro e

André Luiz Venancio Conde (CET), Zidete Prado (ESAMC), Matheus Souza Ruiz (Unisanta), Mario Roberto

Bodon Gomes (CREA), Vanessa Morresi (ASSOC. ADV. TRAB. STOS. E REG.), Marcelo Adriano da Silva

(ONG Sem Fronteira), Rosana Salzedas (COMEB). Convidados: Secretário de Meio Ambiente Márcio Paulo,

Marcos Bandini e Marise Cabral ((_,ONCIDADANIA), Conceição Golobovante. Ausentes: SEDS, Unisantos,

CIESP, IPAEMA, Amigos do Tobias, SINTIUS, ASS. A. ACAD. Sérgio V. Mello. A Presidente agradeceu a

presença de todos. Participou que a visita para a Ecofábrica será remarcada posteriormente e que não há

previsão para a visita no Canal Portuário. No item 1, as atas foram aprovadas. No item 2, O Sr. Márcio Paulo

(SEMAM) informou no dia 14/12 será realizada a 5a Conferência Municipal do Meio Ambiente (5a CMMA-

Santos) e convidou a todos a participarem. Na continuidade, Sr. Marcus Fernandes discorreu sobre os cinco

eixos: 1. Mitigação; II. Adaptação e preparação para desastres; III. Justiça Climática; IV. Transformação

Ecológica; v. Governança e Educação Ambiental. A apresentação será anexada a ata. A Sra. Marise informou

da preocupação da CON(,IDADANIA junto a SEMAM, pois há o dever moral da participação na Conferência de

maneira efetiva para que possa ser encaminhado boas propostas. Integrou que é preciso agregar mais

organizações, da Sociedade Civil e do Poder Público, para participar e organizar as propostas para os cincos

eixos temáticos. Mencionou sobre Fórum Social da Baixada Santista realizado pela CONCIDADANIA nesse

ano, nas quais encaminharam propostas. Salientou da importância da participação das organizações da

Sociedade civil e das Universidades para terem uma Conferência de peso. O Sr. Marcus observou que o

resultado da Conferência é um espelho dos seus participantes e por isso é fundamental a participação de todos

para que as propostas possam realmente influenciar na Conferência Estadual e Nacional. Reiterou que essa

ocorrerá no dia 14/12, no auditório da Unifesp da R. Carvalho de Mendonça. A Sra. Marise pontuou sobre

realização do Observatório da Unifesp, com eixo do meio ambiente, com boa participação da Sociedade Civil.
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O Sr. Marcus disse que Santos tem uma sociedade participante e com condições de ser uma das cidades que

melhor vai contribuir para a etapa Estadual e Nacional, logicamente com a participação da Sociedade Civil.

Comunicou sobre reunião que ocorrerá semana que vem, na qual todos serão comunicados. Sr. Marcos Bandini

(CONCIDADANIA) complementou que há 02 anos houve a apresentação do Plano Municipal de Ação Climática

no COMDEMA, e que o Plano traz uma série de desafios e que um deles está ligado a forma em como ele foi

elaborado, com uma participação relativamente pequena da Sociedade Civil. Continuou dizendo que, por conta

da forma que foi elaborado, o Plano possui metas a curto, médio e longo prazo, dando o exemplo a meta de

descarbonização até 2050. Em questão da governança, o Plano propõe o estabelecimento de mesas de

conservação, ou seja, espaços de articulação da Sociedade Civil do Setor Público para buscar esses objetivos.

Disse que não se fará nada do que está previsto sem uma mudança cultural e sem uma maior articulação, de

conhecer os problemas de quem está na ponta, para atender as questões referentes a vulnerabilidades, que é

uma área que a COHAB atua. Relembrou que não saíram do zero, entretanto há enormes desafios pela cidade

ser litorânea e que, questões como as estratégias de adaptação e preparação de desastres, tem se mostrado

insuficientes para a realidade enfrentada, tamanho o estrago do evento de 2020, que não foi comparado com

o que houve no ano passado e atualmente no litoral norte do Brasil. O Sr. Marcio Paulo complementou que, em

2018, houve a corrida de massa da Serra do Mar que fechou as estradas. O Sr. Marcos Bandini acrescentou

que, em 2013, houve uma morte na Rodovia dos Imigrantes. Destacou que o Plano não é um trabalho de

apenas um setor e sim da sociedade. O Sr. Marcio Paulo complementou que a Conferência não é da Prefeitura,

e sim do Município. O Sr. Marcos Bandini sugeriu que o sumário do Plano de Ação Climático seja objeto de

ampla circulação, por ser sintético, aprofundado. Inteirou que os eixos estão em elaboração e que estão

diferentes de uma mitigação, que era uma questão secundária por ser uma área urbana, e que hoje há uma

iniciativa da Secretaria através do Inventário das Emissões de Gases Efeito Estufa (GEE). Disse que há

mudanças e exemplificou com o Porto de Santos, que antes estava de costas para esse tema, agora está

criando um maior incentivo para que embarcações cheguem de maneira sustentável. Complementou falando

que o Governo Federal, a partir do Ministério do Meio Ambiente, implementou o programa Cidades Verdes

Resilientes, cobrando articulações de todos os Ministérios da sociedade em relação ao tema. Reforçou que não

estão sozinhos, mas que há a necessidade que todos os conselheiros estejam presentes e preparados. O Sr.

Marcio Paulo relembrou que, em 2014, quando foram procurados pelo Fórum e o trabalho que foi desenvolvido

pela Secretaria de Saneamento, Habitação e Desenvolvimento Urbano (SEDURB), fez Santos sair na frente da

maioria das cidades do Brasil após o lançamento do Plano Nacional de enfrentamento de Mudanças Climático.

Comentou que quando começaram a trabalhar com cenários em 2014, o pior cenário era catastrófico, mas que

agora ele está se tornando realidade. Disse que um dos eixos mais importantes da Mudança Climática é o da

governança. Inteirou que na Conferência vão ser duas propostas por eixo para cada município. A Presidente

explicou que o escopo de como participar da Conferência será repassado para todos os representantes das

Associações e que elas devem passar internamente para que haja uma participação efetiva no dia 14/1 2/2024.

O Sr. Marcus Fernandes enfatizou que o conteúdo está disponível de forma online, mas que no final da reunião

o Sr. Thiago irá enviar o link para todos os participantes do COMDEMA. A Sra. Luciana (OAB) comentou sobre

a sua participação na Conferência Municipal da OAB e que nela foram escolhidos os delegados para a

Conferência Estadual. Nessa Conferência, houve o debate de temas e a escolha para os delegados da

Conferência Nacional, que ocorre no Centro de Convenções de Brasília. Disse que naquela ocasião eles
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fizeram a revisão do texto dos resíduos sólidos da Política Nacional dos Resíduos Sólidos e muito do que foi

discutido foi para o texto da Política Nacional. Explicou que por mais que Políticas Nacionais tenham mais a ver

com texto de Autógeno do que a Legislação, muita coisa do que é discutido vai pra revisão e eles apoiam. São

salas que são divididas por temas da Conferencia anual e quem é escolhido, pelos delegados, vai para Brasília

interferir no texto das Políticas Nacionais. No item 3, O Sr. Marcio Paulo alertou sobre a quantidade de faltas

no COMDEMA. A Presidente comentou que estão em tratativa de e-mail para desligar duas Entidades e que

convidarão duas novas Entidades através de editais com data para inscrição. O Sr. Marcio Paulo disse que há

uma lacuna no regimento que não determina que se chame novamente por edital, mas ainda há Entidades que

entregaram a documentação no dia da inscrição e ficaram classificadas por ordem de chegada. Afirmou que há

Entidades, que atuam a anos dentro do COMDEMA, que entregaram a documentação e na época era válida.

Disse que é escolha do Conselho seguir dessa forma ou abrir novamente para chamamento e edital. A Sra.

Marly (PRODESAN) comentou que é pertinente excluir as duas Entidades que não participam e trazer duas

novas. A Presidente afirmou que uma Entidade já teria forma de ter a cadeira ocupada, mas não para uma

Associação Atlética, que só teve uma inscrição. O Sr. Marcio Paulo disse que o Regimento precisa ser

atualizado. Foi perguntado quando a gestão atual termina. O Sr. Marcio Paulo respondeu que a Presidente

assumiu em fevereiro e que o próximo biênio 25/26 será em fevereiro, após término do biênio 23/24 que encerra

em 10/02/2025 conforme Decreto n'’ 9.962. Pontuou que atualmente estão sem vice-presidente. Comentou que

hoje não há ninguém na Associação Acadêmica, e que precisa fazer um chamamento. O Sr. Thiago corrigiu

que as duas cadeiras são especificas: 01 para Sindicato e 01 para a Associação Atlética e Acadêmica. O Sr.

Marcio Paulo perguntou quando foi assumida gestão de 23/24. A Presidente respondeu que eles assumiram

em fevereiro de 2023. Foi pontuado da necessidade de fazer edital para renovação do Conselho para o biênio

2025/2026. O Sr. Marcio Paulo pediu para soltar os Editais de Chamamentos até o dia 14/11. A Presidente

sugeriu que haja um grupo para rever o Estatuto e o Regimento para a próxima gestão. A Sra. Marise disse

que há alguns pontos do Regimento que estão atrasados e que essa pode ser pauta da última reunião, em

dezembro. Inteirou que há suplência, não há justifica de ausência tanto do titular quanto do suplente, e se

alguém faltou em 03 Assembleias, ela automaticamente deveria ser excluída. O Sr. Marcio Paulo informou da

necessidade de atualizar o Regimento Interno. O Sr. Cristiano (SMS) apontou a obrigação do titular em justificar

a ausência e avisar ao suplente. Apontou que muitas cadeiras não possuem uma outra Entidade que possa

substituir. A Sra. Marise reforçou que a não participação prejudica o coletivo e que cada setor deve fazer um

estudo para indicar pessoas que possuam interesse em participar e contribuir. Disse que o COMDEMA precisa

ser mais atuante e que há necessidade de uma tabela mensal com a relação das organizações e a sua presença

atual no grupo dos conselheiros, trazendo transparência. A Presidente disse que o final do ano vai servir para

equalizar e encontrar as maneiras para melhorar essas questões e no ano que vem, com a Comissão de

Legislação, atualizar o Regimento. Foi pontuado sobre a ausência da CIESP que não esteve presente em

nenhuma das reuniões desse ano. A Presidente explicou que ele deu seguidas faltas justificadas. No item 4,

assuntos gerais, não houve assuntos gerais. Nada mais havendo a ser tratado, a Assembleia foi encerrada,

sendo a Ata, depois de lida e aprovada, assinada por Glaucia Reis secretária do Conselho e pela Presidente

do COMDEMA.

KATIA DOLABELLA FERREIRA LUZ

PRESIDENTE

GLAUCIA REIS

SECRETÁRIA
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